
1-CR	1ière	commission.	
Mesdames,	Messieurs	les	conseillers	de	quartier,	
		
Suite	au	mail	ci-dessous	de	la	semaine	dernière,	vous	trouverez	dans	ce	
lien		https://debats.bordeaux.fr/pages/commission-citoyenne-crise-sanitaire	le	
compte	rendu	de	la	1ère	commission	qui	a	eu	lieu	mardi	5	mai	dernier.	
Afin	d’enrichir	les	dispositifs	de	participation	citoyenne	de	la	ville,	un	appel	à	
proposition	en	ligne	sur	le	site	www.bordeaux-debats.fr pour	tous	les	
Bordelais	a	également	été	mis	en	place.	
Je	vous	invite	à	le	consulter	et	à	y	contribuer	et/ou	voter	!	
	
	
	2-	2	Arbres	malades	!	
	
Monsieur	le	Président,	cher	Lionel,	
		
Fabien	Robert	souhaitait	informer	l’association	des	riverains	du	secteur	St	
Genès	que	nous	avions	malheureusement	2	arbres	très	malades	au	sein	du	
jardin	des	Dames	de	la	foi.	Nous	avions	demandé	une	expertise	poussée	pour	
ces	2	arbres	afin	de	ne	pas	prendre	de	décisions	précipitées.	Nous	venons	de	
recevoir	les	résultats	du	bureau	d’étude	Forêt	Conseil.	
		

• Le	micocoulier	(n°67),	un	des	plus	beaux	éléments	du	parc,	fait	l’objet	
d’un	suivi	par	nos	service	depuis	2017	en	raison	de	l’apparition	de	
fructifications	de	champignons	lignivores	au	collet	et	d’un	périmètre	de	
sécurité	depuis	début	janvier	2020.	Ce	suivi	consiste	à	mesurer	
régulièrement	l’inclinaison	de	cet	arbre	et	à	réaliser	des	tomographies	
(assimilable	à	des	radiographies	de	l’intérieur	de	tronc)	pour	suivre	
l’évolution	de	l’altération	du	bois.		
Cet	élément	présente	bien	des	fructifications	du	champignon	sur	tous	les	
points	cardinaux	de	la	base	de	l’arbre.	La	nouvelle	tomographie	confirme	
l’évolution	de	la	dégradation	interne	et	notamment	d’un	contrefort	
principal	dans	l’ancrage	de	l’arbre	qui	permettait	à	l’arbre	jusque-là	de	
ne	pas	s’effondrer.	
La	dégradation	interne	se	généralisant,	ce	qui	est	aussi	corroboré	par	la	
présence	de	ces	nouvelles	fructifications	périphériques,	l’expert	
préconise	le	démontage	du	celtis	n°	67	qui	présente	de	forts	risques	de	
chute.	Sur	le	plan	patrimonial,	cet	arbre	est	un	élément	important	du	
jardin	mais	sa	chute	pourrait	entraîner	des	dommages	sur	un	autre	
micocoulier	à	fort	intérêt.	



		
• Un	platane	(situé	côté	EHPAD	Villa	Pia)	du	jardin	présente	également	

une	forte	altération	au	collet	nous	obligeant	à	l’enlever	également.	
		
Fabien	Robert	espérait	pouvoir	«	sauver	»	ces	2	arbres	en	les	taillant	en	
chandelle,	cependant,	un	tel	élagage	n’est	pas	recommandé	dans	le	cadre	de	
pathologies	racinaires	graves.	De	plus,	ces	interventions	radicales	vont	à	
l’encontre	des	bonnes	pratiques	et	du	respect	des	arbres.	Nous	les	limitons	à	
des	cas	très	particuliers	d’arbres	servant	de	niches	écologiques	et	capables	de	
supporter	ce	type	de	taille,	essentiellement	les	chênes	et	frênes.	Sur	le	plan	de	
la	sécurité,	elles	ne	garantissent	pas	l’absence	de	risques.	Elles	affectent	la	
physiologie	de	l’arbre	et	accentuent	la	virulence	des	champignons	notamment.	
De	plus,	les	arbres	grandissent	en	équilibrant	de	manière	continue	la	charge	de	
leur	partie	aérienne.	Les	tailles	viennent	rompre	ces	équilibres	et	des	
basculements	sont	parfois	observés	suite	à	ce	type	de	taille.	
		
L’état	d’altération	très	avancée	ne	souffre	pas	de	doutes.		
		
Deux	expertises	apportent	des	conclusions	et	des	recommandations	similaires.	
Elles	ne	nous	proposent	pas	de	tailles	de	sécurité	au	regard	des	défauts	
observés.	Compte	tenu	de	ce	deuxième	avis,	il	parait	nécessaire	de	réaliser	
l’enlèvement	de	ces	arbres,	dans	les	plus	brefs	délais,	d’ici	une	dizaine	de	jours	
(date	provisoire	arrêtée	:	25	mai).	
		
Pour	votre	complète	information,	nous	prévoyons	des	replantations	à	
l’automne	prochain	dans	le	jardin	:	1	sorbier,	1	Acer	monspesulanum	(érable	de	
Montpellier)	et	1	Acer	campestre	(érable	champêtre)	en	cépées	dans	l’allée	du	
chien.	Il	y	aura	également	des	arbres	supplémentaires	dans	le	cadre	de	
renouvellement.		
Enfin,	vous	trouverez	en	pièces	jointes	de	ce	mail	le	rapport	complet	du	bureau	
d’étude	Forêt	Conseil.	
Nous	restons	bien	évidemment	à	votre	disposition	si	vous	avez	la	moindre	
question,	
Bien	à	toi,	
	

	
Ariane ARY	
Chargée de mission	
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3- CR 2ième réunion Cion Citoyenne 



 
Mesdames,	Messieurs	les	conseillers	de	quartier,	
		
C’est	avec	plaisir	que	nous	vous	faisons	parvenir	le	compte-rendu	de	la	seconde	
réunion	de	la	Commission	citoyenne	de	la	crise	sanitaire	qui	a	eu	lieu	le	mardi	
12	mai	dernier.	
Le	thème	choisi	pour	la	troisième	Commission	du	mardi	19	mai	prochain	est	
l’alimentation.	
Pour	votre	parfaite	information	nous	vous	adressons	également		le	dossier	qui	
a	été	transmis	au	préalable	à	l’ensemble	des	participants	qui	comprends	un	
ordre	du	jour	et	des	éléments	de	contexte	sur	le	sujet.	
		
Nous	vous	rappelons	que	l’appel	à	proposition	est	toujours	en	ligne	avec	plus	
de	30	contributions	déjà	déposées	à	ce	jour	sur		https://debats.bordeaux.fr	
N’hésitez	pas	à	diffuser	l’information	au	sein	de	vos	réseaux	respectifs.	
		
Restez	vigilent	et	prenez	bien	soin	de	vous	et	de	vos	proches.	
Bien	cordialement.	
	
Stéphanie.	
	
	
	

 
 
 


